
■海江田　順三郎
　天文館は藩政時代から明治の３０
年代までは中福良と呼ばれていまし
た。中福良とは土地が小高く盛り上
がっているとの意味で、平成５年の
８・６豪雨の時、天文館の本通りだ
けは浸水がありませんでした。昔の
俚謡に「晩な暗れ暗れ天文館」と唱われていたのは
天文観測のため、天文館周辺は夜間の照明を規制さ

れていたのと、大きな屋敷に囲ま
れて暗く淋しい界隈だったからと
思われます。佐志、伊勢、花岡、

日置など地方領主の屋敷はいずれも３０００坪程の
広さで、天文館を占有していました。明治維新後、
これらの屋敷街が盛り場の天文館に変容した条件を
上げれば
①　鹿児島市内のほぼ中心地を占めていた。
②　家老などの広大な屋敷や、旧藩の施設の分譲が

進み、サービス業や商業用地に転換された。
③　大正の半ばに、南林寺墓地が草牟田などへ移転

したので、天文館地区に奥行を与え発展を助長し
た。

④　明治末に鉄道が、大正初めに電車が、大正９年
に乗合バスが運行し、天文館は交通路線の中心に
なった。

⑤　旧武家屋敷の分譲地に、飲食店、劇場、活動写
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会  長  の  時  間 丸山　　修

　本年度も押し迫って来ました。新
旧の委員長会議や新委員長会議が開
催され次年度へ一歩ずつ近づいてい
ます。会津訪問も無事に終わり両ク
ラブは、お互いに友好を深めること
が出来ました。
　そして新年度７月６日にはセ釜山ＲＣの離就任式
が待ち構えています。気を付けて、そして命がけで
出席し無事に帰国して下さい。
　この様に色々な所へ行って、色々な人と会ってと
いう、直接顔を突き合わせて友好を深める事ができ
るのが、ロータリーの良い所だと思います。
　さて、今日は私が恥ずかしく思っていることを白
状したいと思います。
　ロータリーは例会だけに出席していれば良いと甘
く思い、所属委員会には少しは協力しましたが、そ
の他の事には無関心でした。勿論勉強もしません。
　本当にロータリーの勉強の必要性を感じたのは、
小原会長のもとで幹事という職責を負う事となって
からです。会長としての見識、行動さすがでした。
同じロータリアンとして何も考えない自分を恥ずか
しく思いました。
　ガバナー年度により多少前後しますが、８月にな
ると、ガバナー公式訪問があります。これは２７３０
地区、６５のクラブ全てにガバナー、地区代表幹事、
分区ガバナー補佐が訪問するというものです。
　当クラブに多数おられる会長経験者の方には、「ま

たか」とお叱りを受けそうですがご容赦願います。
　ガバナー事務所には訪問の３週間前までに事前の
書類の提出を求められていまして、「クラブの計画と
目標」「会長の計画と見解」・概況報告・クラブ定款・
細則・クラブ運営の基本方針・職業分類と充填・未
充填・クラブ委員会の活動計画・直近４週間のクラ
ブ会報を送付するとされています。クラブ会長の文
章力とロータリーの理解度が試されますが、一方で
しっかりとしたクラブアセンブリーの重要性が解り
ますよね。
　受け入れ側のクラブからは会長、会長エレクト、
幹事との懇談会が７５分間設定されています。
　ここでガバナーと顔を合わせての面談という事に
なります。
　会長はこの日の為に会長エレクトとしてＰＥＴＳ
をはじめ、日々研鑽を積み、努力を重ねて来ました。
私もガバナー補佐として同席させて頂きますが青崎
会長にはクラブの代表者として良い評価をあげられ
るよう切に期待しています。
　先ほど申し上げた通り、小原会長年度、足を引っ
張ってばかりの幹事でしたので、ガバナー公式訪問
を機にロータリーには「勉強が大事だ」と思うよう
になった次第です。
　小原会長の文章で感銘を受けたこと、「会員がロー
タリアンらしくなってきたか？会員がクラブライフ
をエンジョイしているかどうかの度合いをもってク
ラブの成長、発展を測る物差しにしたい」
　年度末を迎えるに当り申し上げました。
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６月新旧合同理事会議事録６月新旧合同理事会議事録
議　題
１）6・7月例会プログラム及び行事予定
　・・・承認
２）会計報告（別紙明細）

①５月度試算表について　・・・承認
②年度末残金処理について　・・・承認

３）退会届けについて　・・・承認
平成29年6月30日付　
　尾堂友紀君、尾立六市君、深野木
信君・・・・一身上の都合
　逆瀬川尚文君、新名主聡君         ・・・・会員交代

４）会長・幹事記念品について・・・6月２６日の会長・幹事慰労会までに準備
５）次年度について

①予算について　　　　・・・　原案通り承認
②行事予定について

・学習会  ・・・　情報委員会に依頼
・ラウンドテーブル ・・・　開催日は行事予定表の通り承認、会

場は１３日に決定
・レディースデー例会・・・　開催日は行事予定表の通り承認
③会費について ・・・　予定通り請求することを承認

６）セ釜山離就任式について
７月６日（木）１９：００～　岡部会員、重久会員、椨会員、会長、
幹事の５名が出席予定

７）年輪会開催について　・・・　原則通り年２回開催予定（開催
時期は未定）

８）その他
①次回定例理事会について
　平成29年７月３日(月)　例会後～　於：開聞

会議名
場　所
日　時

出席者

欠席者

新旧合同理事会
ふぁみり庵はいから亭与次郎本店
平成29年６月５日（月）
18：30～19：50
◎丸山　修・◎吉田健朗
◎青﨑　彰・◎小福田博
◎田中和俊・◎橋元　隆
　川畑英樹・　高岡和也
　新名主聡・　宮脇謙舟
　宇都和治・〇池畠泰光
〇加島　繁・〇竹添　寛
〇稲留　宏・〇下村哲也
〇松元まや
　深野木信・〇岡部龍一郎

◎新旧理事　○新理事

夜間例会「会長・幹事慰労会」
18：30～　ホテルリブマックス

次 回 例 会　平成29年6月26日（月）

6月12日のスマイル  小計 23,000円　2016～2017年度　累計1,011,149円

●海江田　順三郎君／先週、会津若松西ＲＣの５５周
年に参加の際、加島さんの愛車に空港と自宅との往復
とも便乗させて頂き、感謝いたします。
●椨　茂吉君／６月３、４、５日、会津若松西ＲＣ５５
周年に参加しました。小福田さんに行き帰り便乗させ
て頂きました。有難うございました。
●森園　千廣君／誕生祝、有難うございます。家での
お祝いは久しく有りません。古希になって喜びは有り
ません。あるのは淋しさと体の不調だけです。
●川畑　英樹君／結婚祝いありがとうございます。何
とか３７年もちました。私も８月で６７歳になります。
これまでは捨てる立場から、だんだん捨てられる立場
に変わりつつあります。ということで、奥さん孝行で
今月末２人で旅行をすることになりましたので、２６
日の会長、幹事慰労会は欠席させていただきます。会

長幹事、１年間ご苦労様でした。欠席ごめんなさい。
●逆瀬川　尚文君／結婚祝い、ありがとうございまし
た。すっかり失念しておりました。おかげで家庭崩壊
せずにすみました。妻に感謝の言葉をかけたいと存じ
ます。まだ、間に合います！！
●池脇　剛君／誕生日祝い有難うございました。思い
のままに生きた６５年でした。これからも“らしく”生
きます。
●中間　貴志君／結婚記念お祝いをいただきありが
とうございます。６月３日で１０年になりました。そ
のうち４分の１は専業の司法試験受験生というヒモ
生活でした。妻への借りの返済はまだまだ続きますが、
頑張ります。
●是枝　良実君／会議、出張と３週連続欠席しました。
元々影が薄いので忘れられているのではと心配し、ス
マイルしました。
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ロータリーソング：「それでこそロータリー」
職業宣言唱和：３・４
会長挨拶：会長　丸山　修君
結婚記念日お祝い：逆瀬川　尚文君（1日）中間　貴志君（3日）
　　　　　　　　　川畑　英樹君（8日）竹田　孝博君（11日）
　　　　　　　　　志賀　啓一君(27日）
会務報告：幹事　吉田　健朗君
１）本日の配布　　①ロータリーの友　6月号
２）掲示板　　①5月度収支計算書
３）次期委員長会議開催について
　　日時：6月13日(火）　　18：30～
　　場所：ふぁみり庵はいから亭与次郎本店
４）ＲＡＣ例会　
　　6/14（水）　20：00～21：00　リバティークラブ
　　指名出席者⇒宮脇・本坊・林　各会員
５）次週6/19（月）例会プログラムは　　
　　興津ガバナー補佐訪問

　　次年度委員会別打ち合わせ
出席報告：出席委員会
スマイルボックス：親睦委員会
委員会報告 
３分間情報：友の見どころ→広報雑誌IT委員長
　　　　　　鹿児島商工会議所⇒“おぎおんさぁ”　ＰＲ
会員卓話＝海江田順三郎君
　　　　　「天文館今昔」

第1858回例会
前々回（5月29日）の補正

59名
59名

35名
48名

67.31%
87.27%

出席報告 会員数 出席数 出席率

　真館、遊技場、商店、市場が天文館地区に集中し
たことで、鹿児島市内だけでなく、県内からも多
くの人を呼び込んだ。

⑥　特に劇場、活動写真（映画）館が果した役割は
大であった。

　昭和初期の天文館は「映画とカフェーの街」七彩
のネオン、ジャズと酒とで夜も昼も分けかねる盛り
場として活動を呈しましたが戦争の大空襲ですべて

焼失しました。
　戦後の復興で生き返った映画のブームも昭和３０
年代をピークに下降し、中央駅のアミュプラザ「鹿
児島ミッテ１０」の開館と共に映画館がすべて天文
館アーケード街から姿を消しました。その後マルヤ
ガーデンズにミニシアターが、東千石町に天パラが
出現したのが、天文館地域にとって、せめてもの慰
みとなりました。


